
散文恰好能满足当代人
对精神创造力的追求
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今天我站在这里很高兴，谢
谢《羊城晚报》和花地文学榜，谢
谢教过我的师长、朋友、家人。
在我写的文字中，这本书的内容
是我很长时间都没有想过出版
的，从动笔到出版可能经历了 20
多年的时间。如果不是编辑朋
友 不 断 地 催 问 ，就 不 会 有 这 本
书。我非常感谢他们的督促。

当代广东文学有一个非常
大的变化：前 30 年的广东作家
大多出生成长在广东；可是从上
世纪 80 年代末到 90 年代以后，
广东作家慢慢不能用出生地来
确定了。特别是进入千禧年以
后，基本上只要生活在广东的作
家，写的文学就是广东文学。这
个时期的广东，经历了持续、巨
大的经济发展和人口流动，作家
也是人口流动中的一部分。他
们南来北往地来到了广东，以自
己的眼光去观察。

从 1986 年开始，老作家、曾
任羊城晚报总编辑的吴有恒曾
提出，应该有一个“岭南文派”。
后面，隔几年广东文坛就有新的
旗帜树立起来，名称有变化，比
如叫“新南方文学”“珠江文派”

“珠江文明”，包括现在流行的
“粤派批评”，都反映了这片土地
的新变化。

现在广东文坛还处在变化
的过程中，我希望作家们能够慢
慢沉淀下来，从这种变化中捕捉
到写作的新定位。广东现在有
来自全国各地、拥有不同区域文
化背景的作家，大家把自己的文
学元素带到新的土地上来，又在
这里上升为文学的新路径。我
想大湾区的文学前景，大概就是
将各地文化的融合、沉淀、再创
造。

（文字整理：羊城晚报记者
陈晓楠）
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大湾区的文学前景：
融合、沉淀、再创造
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林岗：

写作者的“怀旧”：

证明自己在思想上
曾年轻过
羊城晚报：您从历届花地

文学榜的终评委，到本次成为
年 度 散 文 作 家 得 主 ，感 受 如
何？

林岗：这对我来说是个意
外之喜。在我的心目中，奖项
是有两类的：一类是争得来
的，另一类是从天而降的。你
们的奖对我来说是从天而降
的，令人欣喜。

羊城晚报：关于本次获奖
的文集《漫识手记》，您写作的
契机和动机是什么？这些发
表了或未发表的思考，在您的
学术研究、文化评论中扮演怎
样的角色？

林岗：我在高校里教书。
我认为学术思考需要从基本
问题开始，从根本处下手。这
些大问题未必讲得能马上联
系到手头正在做的研究，未必
有近在眼前的助益，但长远看
肯定是有帮助的。日积月累
的阅读和思考，也可以看作是
学术本职的“副产品”吧。

一开始我并没有想过要
把这些文字出版。如今这本
书所收录的，就是我头脑比较
活跃的岁月所思所想的问题，
最后形成文字。这便是此书
的初衷。体例上则效仿了前
人的方式——比如古罗马皇

帝马可·奥勒留，就有著作《沉
思录》传世，记下他在带兵打
仗期间，对人生的思考，格言
和信条；弗兰西斯·培根的《沉
思录》也是这种体例的著作，
影响深远。

羊城晚报：古人有“悔其
少作”之说。回看这些曾束之
高阁十余年的文字，会不会让
您触景生情？

林岗：确实有一点触景生
情，毕竟年纪大了。要说这些
文字对我自己的意义，就是自
己人生的一段。有时候回过
头来翻看一下，自己挺感慨
的：人生经历过这么一个活跃
的阶段，思考着各种奇奇怪怪
的问题。我想这也挺好的，一
个人在某个时段应该是那个
时段的样子，在合适的时候做
合适的事，这就是人生。

这些文字至少可以证明，
自己在思想上曾经年轻过。
具体打开书看看，就知道这是
出自一个看起来有点老成、其
实还是很有点青春的，那么一
个人之手。也可以看到一个
时代迹象：或许不知道路在哪
里，也不知道哪个结论是对
的，但当时很清楚自己处在哪
个点上，知道自己就这样认识
问题。

散文家的传统：

追求表达在前，
选择修辞和文体在后
羊城晚报：从《漫识手记》

的体例上看，有前贤的“随想
录”“冥思录”“箴言录”传统在
前。

林岗：这种片段式的写作
还是受到西方的影响比较大，
比如巴金《随想录》这种文体
更多是西方带来的。

其实很难说什么是散文
的固定格式。我们对于一个

文体的认识，总是要在足够多
的样本出现之后，才能够归纳
出来。在这个方面还是开明
一点比较好。就像苏东坡所
讲的，文无定法。文体也无定
体。文学的第一义是表达作
者想表达所感所思。追求表
达在前，选择修辞和文体在
后。

对于散文，目前辩论很
多。如果从作者的角度出发，
可以不管这些辩论，根本不必
担心自己写的东西是不是散
文。就像我在写这本书的文
字的时候，其实并没有标题，
只是记录了某段文字、某段思
考的日期，但后来用于出版，
这些日期就不重要了，于是才
有了标题。

羊城晚报：越 来 越 多 学
者、小说家、诗人加入到散文
写作、出版中。散文何以容易
成为焦点？

林岗：新文学运动给散文
打开了更大的空间，也将西方
的好作品介绍到中国。今天
中国的散文写作这么活跃，有
这么多人在写，这是秉承了中
国文学强大的传统，并将其在
当代发扬光大了。

诗人要对语言有触电般
的感觉，小说家要有超越常人
的讲故事的技巧。这是要靠
天赋的，但散文并不需要诗或
小说那样高的天赋，更多地通
过后天勤奋的训练、阅读和学
习就可以做得不错。文从字
顺，高中程度足矣，剩下的识
见、修辞等靠作者自己了。所
以许多人加入散文的队伍，并
不奇怪。再者，经过四十多年
的改革开放，社会的经济发展
成就有目共睹，物质生产大发
展自然催生了对精神活动的
渴望。散文恰好就是可以满
足人们对精神创造力追求的
文体。

评论家的忧虑：

受众的文学鉴赏力
随时间衰退
羊城晚报：在人工智能来

势汹汹的当下，写作受到怎样
的影响？

林岗：人工智能已经可以
写诗，应该有一天也能写小
说。在未来，很可能不仅有人
类的文集，人工智能也会有文
集出版问世。

从读者的角度来看，人的文
学趣味也是变迁的。说不定人
的文学鉴赏趣味存在向人工智
能靠拢的可能性。我们的感知
很大程度上已经被这个广泛使
用机器和人工产品的社会和时
代改造了。每当回看古代佳作，
我深有感触：当代人感官的感受
力和敏感度已经变得远不及古
人，不及古人那么敏感、细腻。
我们对事物的细微处、对情感反
应的敏感度都在衰退，感官比古
人迟钝，情感比古人毛糙，于是
文学的鉴赏力也随之衰退。

是好是坏姑且不论，这种
衰退的表征之一，便是那些曾
经被推崇的经典在年轻人那
里得不到回响了。

羊城晚报：其实，新的经
典或许是在不断产生的？

林岗：是的。塑造经典的
最终力量其实是读者，而不是
专家。这里的读者不意味着当
时活着的那一代人，也包括更
多尚未出生的读者。他们不是
今天的读者，却是明天的读者。

有些作品在它问世的时
代不流行，甚至被它的时代所
反对，但最终证明的却是时代
的鉴赏出现了偏差。不是作
品有问题，而是那一代读者有
问题。所以作为作者，不妨固
执一点，不妨一意孤行一点，
不妨我行我素一点，总之要顽

固、要我执，不必讨好市场，不
必讨好与自己同处一时代的
人。这个年头缺少读者，不等
于将来的年头也缺少读者。
读者是生生不已的概念。

学者的省思：

光摇笔杆子，
那只是“写家”不算作家
羊城晚报：您的教学 、研

究、社会活动与写作的时间如
何分配？

林岗：其实我是“头痛医
头，脚痛医脚”（笑）。当初承
担一些社会责任，一开始对我
而言是一个比较大的负担。但
后来我发现，社会活动能够提
供途径，让我从不一样的角度
了解社会。益处就是让自己的
思考不无的放矢，不闭门造
车。这实际上是反哺了学术的
思考和写作。要是只有校园生
涯，只在学校教书，当然就无从
知晓今天的基层文艺活跃到什
么程度。大学校园里有诗，乡
镇基层也有诗。许多乡镇文艺
工作者对诗的热情，一点也不
比大学文学教授差。

羊城晚报：有往届的花地
文学榜得主认为，当今的写作
者 都 应 该 成 为 学 者 型 的 作
家。作为学者，您认同这种说
法吗？

林岗：依我的理解，他的
看法无非是一个好的作者应
该多读书。语体文普及以后，
文学的门槛就不高了。入门
容易做好难。没有大量阅读
的滋润，不虚心向前辈典范学
习，操起笔就写将过来，就算
有文才，也容易江郎才尽，无
以为继。作者多读书，一边
写 ，一 边 读 ，让 自 己 丰 富 起
来，这样才能走得远。光摇
笔杆子，那只是“写家”，不算
作家。
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林岗《漫识手记》
漫谈而卓有识见，手记而自成文体。282则断章随笔，20年来持

续的思考，叩问自我与世界，纵情于对伦理信仰、社会历史及人生人
性的哲理思考。仿若一个思想者在词语密林中的精神漫游。

散文的本质是任心自在，《漫识手记》是很好的诠释。用“漫笔”
的形式编织，尽显一派从容、浪漫与生机盎然，让我们面对日常生活
时拥有难得的参照，又让我们感受到什么才是真正的散文精神。
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不需要什么“平衡”
做彻底的思想者

羊城晚报：作为您四十年
心路历程的形象凝结与诗艺呈
现，最新诗集《未来的记忆》于
您的创作生涯而言有何意义？

王家新：从上个世纪80年
代前后到现在，我的写作的确
已有四十来年了。如果从写作
时间来看，不仅我个人，我们
这代诗人大概是写作时间最持
久的一代人，北岛、多多他们
都还在写。

这在文学史上的确是很罕
见的。对一个诗人来说，最可
怕的莫过于突然失去或渐渐失
去创作的动力。

我很早就认定诗歌是一条
远路，用一生也无法完成。所
以我很赞同奥登所说的“大诗
人是一个持续成熟的过程”。
虽然我不太爱用“大诗人”这个
说法，我只要求自己成为一个
真实的、“可信赖”的诗人（这是
我判断一个诗人的标准）。

这部诗选的最后一首是
《在洞头》，诗中我引用了张枣
的一句话：“既然生活失败了，
诗歌为什么要成功呢？”而全
诗的最后一句是：“我们流泪，
听着大海的冲刷声。”这就是
我对我自己或我们这代人的某
种“总结”。

失败，的确，甚至是惨败，
但何谓“成功”呢？不管怎么
说，我的写作，就是要把自己
带到某种更伟大、也许更无情

的生命存在面前，并去接受它
那不息的“冲刷声”。

羊城晚报：创作中，您是如
何平衡“诗意”与“哲思”之间
的关系的？

王家新：在一个贫乏的文
化环境下，我当然希望我的写
作能带来某种思想性和精神
性，带来某种“思”的可能性。
但这和那种老套的“哲理诗”
不一样，对此你看得很清楚。

这么说吧，我希望我的诗
能够成为“存在之诗”，而不只
是对现实的某种反映或情绪的
抒发。这种“存在之诗”必然
包含了对世界、对我们自身存
在的洞察力。这种“存在之
诗”本身就是一种贯穿性的诗
性，它不只是几句格言。它和
诗的血肉也不可分离。

所以，不需要做什么“平
衡”。一个诗人要做的，是彻底
的思想者。

羊城晚报：您写诗的初衷
和理由是什么？又是什么让您
一直坚持创作？

王家新：对你提出的这个
问题，我可能在少年时代就解
决了。记得我还在上初中时，
一个上过省卫校的阿姨看到我
那样痴迷于读书后很吃惊：

“你要当文学家？当文学家是
要吃苦的！”我郑重地点了点
头，虽然我对一切还懵懵懂
懂。但我知道我注定会属于文
学，会献身于它，而无论它给
我带来什么。

所以，不必再问诗的位置和
意义。它是我存在的理由。我
不坚持也得坚持。这就像多多
有一次对我说的：“是你要翻译
策兰吗，是策兰要你翻译他！”

力求对时代进行
更普遍的“揭示”

羊城晚报：中国现代新诗

发展现状如何？今天我们对
“诗意”的理解和呈现有进一
步加深吗？

王家新：其实，在今天，我
们对“诗意”的理解和呈现更
需要进一步拓展和加深，因为
荒诞无名、变化多端的现实对
我们的写作提出了新的巨大的
挑战。

我们都感到了这种前所未
有的挑战，在一个访谈中我曾
说“如果我们不能对我们所处
的时代真正有所揭示，不能写
到它的痛处、难处和晦暗不明
处，我们就对自己作为一个诗
人无法交代”。

且不说疫情时期我所写下
的诗，今年俄乌冲突以来，我
也写下了《在我们这个时代》
《战时见闻录》这两组诗。我
从来没有想到我这一生还会写
战争诗，当然，我们自己并不
在那个炮火连天的战场上，我
只是通过“战时见闻”，力求对
我们身处的这个时代进行一种
更具有普遍意义的“揭示”。

羊城晚报：诗歌在这个时
代面临着怎样的命运？一个诗
人又该如何通过诗歌去书写这
个时代？

王家新：这几年的疫情全
球大流行和残酷战争，迫使诗
人们的创作面临新的要求和
挑战。诗歌不能说“繁荣发
展”，但诗人们并没有少写。
乌克兰的雪下在成千上万人
逃难的路上，也下在诗歌的掩
体里。时代最迫切的主题又
再次转向了灾难、见证、焦虑、
拯救与希望。

中西诗学的融合
需要长期艰巨的努力

羊城晚报：您一直积极致
力于现代诗学多种可能性的探
寻，在您看来，中国现代新诗的

发展与传统有着怎样的关系？
王家新：几千年的古典诗

歌对我们从来都很重要，哪怕
它是一种“缺席的在场”。近
年来我除了写一些与陈子昂、
杜甫、苏轼对话的诗外，我也
研究西方诗人对他们的翻译。
我还写有《作为“同时代人”的
杜甫》一文，试图让他重新来
到我们中间，成为我们的同时
代人。

至于古典诗歌对当下诗歌
的发展有着怎样的借鉴意义，
我还建议人们去看看昌耀、西
川、欧阳江河、陈先发、胡弦等
人的创作，他们比我做了更多
有益的尝试。他们各有各的方
式，但都在“致力于现代诗学
多种可能性的探寻”。

羊城晚报：西方现代诗对
中国新诗的发展有着怎样的意
义和影响？

王家新：西方现代诗曾经
对中国新诗的发展有着至为重
要的意义。比如说，如果离开
了奥登的影响，穆旦就不会成
其为穆旦。

这种影响在今天依旧存
在，比如说策兰之于多多，之
于广东的一个优秀女诗人林丽
筠。我还记得十多年前她就策
兰的诗和翻译给我的一封长
信。看她近些年来让人不无惊
异的诗，我想她已完全无愧于
这种影响了。

这里我还要说，这种关系
早已不是那种被动的“影响与
被影响”的关系，而是一种更
为成熟的相互寻找、对话、交
流的关系，是在一个新的层面
上的互译和互文关系。

至于如何融合中国传统和
西方影响，这会是一种长期
的、艰巨的诗学努力。近些年
来，我试着以一种新的方式来
纳入我们的传统文脉（如组诗

《旁注之诗：秋兴》等），我的写

作也一直着重意象、情境、细
节、“留白”这种古典传统。但
西方诗歌那种诡异的心智运
作、差异性视角和反讽技艺对
我仍十分重要。

让写作成为一种良知
一种语言的尺度

羊城晚报：该如何提升诗
人创作过程中语言的自觉，从
而保持诗歌内在的深度和精神
质量？

王家新：诗歌是一种语言
的存在，诗的价值是一种语言
的价值。语言问题也一直处在
诗学问题的核心。这里不谈理
论，最起码，诗人应努力抵御
普遍的语言惰性。没有人能忍
受对语言的败坏。

目前我更注重语言的新鲜
感、独特性、穿透力和锐利程
度。但在另一方面，我想诗的
语言不仅要有“功”（讲究语言
的 锤 炼 和 技 艺），更 要“ 有
神”。一个诗人梦想的，就是
他的语言他的诗，最终能够进
入到一种出神入化的境地。

羊城晚报：一首好诗有哪
些标准？

王家新：写诗当然是有标
准的，我在一个地方也说过，

“写作不仅是一种辨认，还应是
对这种辨认的确立和坚持：让
它成为一种良知，一种语言的
尺度”。可能，这就是我在这几
十年里所做的工作。当然，这
很难，尤其是在一个基本上丧
失了“审美判断力”的年代。

然而又必须去做，又必须
达到一种更高的肯定，不然我
们的写作就是毫无意义的。我
在以上提到了“可信赖的诗
人”，只有那种在文化的混乱
甚至敌视中，一直体现了这种
良知、这种语言的尺度的诗
人，才称得上是这种诗人。

写“存在之诗”，
接受生命不息的冲刷

以诗进入当下，以诗写下“未来的记忆”，分明显示出作者的一份
自信，相信这些承载着四十年情感记忆的诗歌，一定会穿越现在，抵达
未来。

自然朴素的言语姿态、从容舒缓的抒情调式、稔熟机智的深度叙
述，多种修辞手段的挥洒，同丰满的意象、深沉的思辨遇合，抵达内敛
蕴藉的风格境界，直击读者心灵。其“崇高”的伦理坚守与技术打磨，
对重建当下诗歌写作具有特殊的启迪。

很高兴参加这次花地文学
榜在深圳的文学活动，也非常感
谢这次花地文学榜将诗歌奖授
予我，我想这对我的创作会是一
个重要的激励。

这次我获奖的诗集叫《未来
的记忆》。曾经有读者问我，未
来的记忆是什么意思？是从未
来往回看我们的一生吗？或者
是 我 们 提 前 把 未 来 过 了 一 遍
吗？不管怎么说，诗人是在语言
中重塑时空的人，甚至可以说诗
人是为未来而生的人，因为诗是
苦难中的梦想，是希望，是生活
的可能性，也是对当下的审视和
召唤。

如果问，我的写作体现了什
么，我想它体现了一种在场的诗
群。我认为我的写作能够不断
地抵达诗人们所说的“无力经历
的 当 下 ”，我 们 一 定 要 经 历 当
下。无论我的写作是什么方式，
目的都是为了抵达现实的荒野。

这当然不容易，因为我们所
说的当下不仅变化多端、荒诞无

力，而且充满了巨大的不确定
性。

所以，面对未来，也就是面
对当下的挑战。作为一个诗人，
我深感无力而且惭愧，但诗人应
该要把握这个时代，深入其中，
需要把握它的疼处、难处，这样
我们才能如阿甘本所说的，“把
自己的凝视紧紧保持在时代之
上”。

诗人还应该在更广阔深远
的历史时空下把握自己的写作，
他不仅是时代之子，还应是文明
之子、宇宙之子，还应穿过全部
的历史，“以文学的历史之舌讲
话”。

同样，这样的写作还体现了
一种空间思绪，无论远与近、有
与无，大海的召唤与城市的喧
嚣，过去、现在、未来，一切都并
存于一个永恒的当下。我以为，
一个诗人把握了这样的当下，他
的写作也就指向了未来。

（文字整理：羊城晚报记者
林园）
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